



VÍSPERA DEL DÉCIMO ANIVERSARIO DE LA DESAPARICIÓN

Petardean Senado por los 43; acusan falta de decisión para hallar la verdad

J. BUTRÓN, U. SORIANO,

Normalistas endurecen protestas; rompen vidrios con artefactos; padres exigen justicia y critican que Gobierno ataque a quienes los ayudan; "nos mueve la dignidad"

Arrojan petardos y vandalizan sede

Escalan en el Senado protestas por los 43, a 10 años de su desaparición

EL PRESIDENTE de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña, dice que legisladora resultó afectada; padres de las víctimas exigen justicia en la Cámara



CASO AYOTZINAPA
10 AÑOS DE INCERTIDUMBRE

| Por Jorge Butrón y Ulises Soriano

En una escalada de protestas, este martes estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos, de Ayotzinapa, vandalizaron y arrojaron cohetones a las instalaciones de un Senado de la República cercado con vallas, al aproximarse el décimo aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes en Iguala, Guerrero.

Luego de realizar un mitin frente al recinto legislativo, los estudiantes normalistas, que llevaban capuchas, hicieron pintas en las banquetas y lugares donde se colocan las exposiciones sobre Paseo de la Reforma.

Con pintura blanca, escribieron: "nos faltan 43" y "fue el Estado". Después, arrojaron 10 petardos y cohetones hacia la sede senatorial.

Fueron seis los artefactos explosivos que penetraron hacia las oficinas, pese a que se colocaron vallas de tres metros de altura para evitar el impacto. El resultado de la agresión fueron varios vidrios rotos y unas láminas de madera perforadas, aunque no hubo personas lesionadas. Una vez que terminaron la violenta manifestación, se dirigieron al Centro Prodh, donde se resguardan las familias de los normalistas víctimas de desaparición forzada.

Los familiares de los estudiantes cambiaron, durante la mañana, los lugares de las protestas o movilizaciones, debido a que el Zócalo de la Ciudad de México, la Fiscalía General de la República (FGR), la Secretaría de Gobernación (Segob) y el mismo Senado fueron "amurallados" por la presencia en la capital de los padres; incluso, la Cámara de Diputados también se encuentra cercada con vallas.

Se espera que este miércoles los familiares continúen sus protestas en la FGR o en el Campo Militar 1, pero depende de lo que acuerden de último momento.

Las detonaciones de ayer en el Senado generaron sorpresa, tensión y preocupación en el recinto legislativo. El presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña, dio a conocer que la morenista Lucía Trasviña resultó afectada en un ojo y se le bajó la presión por el estruendo. Explicó que la legisladora seguiría la sesión desde su oficina en el recinto parlamentario.

"Lamentablemente, la senadora Lucía Trasviña, que tenía abierta su ventana, recibió los efectos de las detonaciones; se le lastimó el ojo derecho, se le alteró la presión, y se le tuvo que poner oxígeno", expresó.

Aun así, evitó condenar los hechos ocurridos en los que detonaron seis petardos dentro. En conferencia, aseguró que la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa es una herida abierta.

EL DATO

EL DIRIGENTE nacional del PRI y senador, Alejandro Moreno, criticó la incapacidad del Gobierno de la 4T de dialogar y cumplirle a las familias de los normalistas.



"Mantengo mi postura de que la violencia no se justifica, pero entiendo el actuar. No lo comparto. Ha funcionado el operativo que se ha hecho de resguardo al inmueble", mencionó, y aseguró que las sesiones programadas para discutir las reformas de los pueblos indígenas y el traspaso de la Guardia Nacional (GN) a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) estaban blindadas.

Más temprano, antes de que se generara el episodio de violencia, los familiares de los 43 normalistas desaparecidos exigieron justicia y verdad sobre los hechos ocurridos el 26 de septiembre del 2014.

"Lejos estamos de saber la verdad, el paradero de los 43 estudiantes y castigo a los responsables, pues a 10 años de los hechos, no hay ninguna sentencia condenatoria. De los varios procesados, las autoridades no han podido obtener información contundente sobre el paradero de nuestros hijos", dijo Isidoro Vicario, vocero de los padres.

Señaló que la investigación se estancó desde que se dio a conocer la participación del Ejército. Por ello, dijo, se manifestaron en el recinto legislativo, ya que en el marco de la adscripción de la GN a la Sedena es cuando quieren exigir los 800 folios que tienen en su poder las Fuerzas Armadas para saber el paradero de al menos 17 estudiantes.

ESTA HERIDA que tenemos es muy fuerte; queremos que nos digan la verdad, que nos digan a dónde se los llevaron. Nunca nos vamos a cansar de exigir justicia"

METODIA CARRILLO
Madre de normalista

VEMOS que hay acciones tendientes a manipular los restos encontrados, acciones desesperadas, manotazos al caso, para intentar dar algo de información, cuando en realidad es lo contrario"

VIDULFO ROSALES
Abogado de los padres

Por su parte, Metodía Carrillo Lino, madre de Luis Ángel Abarca, criticó la labor del Gobierno federal, debido a que señaló que a pesar de que tuvo a las instituciones y la información de primera mano, nunca pudo hacer nada.

"Esta herida que tenemos es muy fuerte; queremos que nos digan la verdad, que nos digan a dónde se los llevaron. Nunca nos vamos a cansar de exigir justicia, porque hemos sufrido, pero eso no le importa a las autoridades", expresó.

EL TIP

PADRES de los normalistas y el centro Tlachinollan anunciaron que darán un "Mensaje a la nación" el próximo jueves, en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

En tanto, el abogado Vidulfo Rosales dio a conocer que el lunes pasado las autoridades encontraron un resto humano en el municipio de Cocula, el cual se encuentra en proceso de identificación, pero hasta el momento no les han dicho nada acerca de él; por ello, hizo un llamado a estar atentos para que las autoridades no "vayan a querer engañar".

Aseguró que al inicio parecía haber voluntad para resolver el caso, con la Comisión para la Verdad, y por ello las investigaciones avanzaron hasta el año 2020; después de ahí, en el momento en que fueron canceladas 16 órdenes de aprehensión contra militares, el caso se fue en picada, sostuvo.

"No sabemos qué pasó, no se ha investigado, no se ha profundizado sobre los 17 compañeros que fueron sacados de la barandilla. Desde 2022 está esa línea de investigación y los informes del Ejército, pero es el día que no sabemos nada de ellos", señaló.

Expuso que el Gobierno se empeñó en crear una narrativa culpando a las organizaciones y las representaciones legales, cuando la verdadera línea de investigación se encuentra apuntando a las Fuerzas Armadas.

Indicó que hubo presiones desde el Ejército contra Alejandro Encinas y el exfiscal del caso, Omar Gómez Trejo, que los obligaron a separarse de las investigaciones.

"Vemos que hay acciones tendientes a manipular los restos encontrados, acciones desesperadas, manotazos al caso, para intentar dar algo de información, cuando en realidad es lo contrario", dijo.